

Queda de João Alfredo-Formação do novo gabinete-Festas de 13 de Maio-
Apresentação do construtor Level.

Lisboa *P*

✓ *4-6-1889*

Particular Paris-4 de Junho de 1889.

Meu prezado João Alfredo,

De longe o vejo acabrunhado e sua saude alterada, lutando com os invejosos, sobretudo com esta gente mui pouca honesta. É assim mesmo o mundo, os mais dignos não são os mais felizes.

Em vista do estado delicado de sua saude não posso deixar de aprovar que dêsse a sua demissão e coletivamente. Foram os despachos telegráficos aqui chegados ante ontem, motivando a demissão em vista da desaprovação pelo Conselho d'Estado da dissolução da Camara. Você compreende que estou preocupado, porque temo que o Poder não vá cair em mãos de esta gente, desses ambiciosos e falsos patriotas. Aguardo pois com certa impaciencia a solução de tudo isto.

Não sou pessimista, sou em relação as finanças, mas estou profundamente apreensivo sobre a sorte futura do nosso País.

O indiferentismo, a má educação é em geral o que prima na Sociedade Brasileira. A perfidia e a calunia é o que está em ordem do dia. Você sabe, que é assim mesmo.

Vai neste Paquete Francês "La Plate", meu velho amigo o Sr Level, antigo construtor naval e que prestou relevantes serviços ao País, sobretudo durante a guerra do Paraguai. É pessoa muito apreciada pelo Imperador e lhe recomendo mui especialmente. *✓* *116* *✓* *117*

5 de Junho. Sabemos que havendo o Correia e V. do Cruzeiro recusado de formar o novo Gabinete, fôra chamado o Vieira da Silva que aceitou. Você amigo dele, é de esperar que o tenha aconselhado na escolha de seus Colegas. Não ha de ser senão um ministerio de transição, o que não é bom. *✓* *118*

As festas do dia 13 de Maio foram magnificas e me dizem que tudo se passou tranquilamente. Você se deve regozijar, seu coração deve ter tido grande satisfação. Agora cuide da saude, trate de levar vida sossegada e seria bom que fosse passar duas semanas fora da Corte. Sua saude é necessaria para o País e para familia.

Meus filhos vão sem novidade e o Alberto só poderá partir nestes 8 à 15 dias, por conselho do medico.

Adeus, meu prezado João Alfredo, afetuosa saudade e de todos os meus pa-

ra a Prima e mais familia.

Aceite o abraço apertado do seu

Primo e amigo verdadeiro

Nicoac.

Observação: Anexo à carta se encontra um recorte do jornal "Le Matin", de 5-6-1889, com um artigo de Jules Simon intitulado "LA FÊTE ET LA FORCE".

Arquivo João Alfredo.

Particular Paris - 4 de Junho de 1885



Mos prezados Joas Alfredo,

de longe o reis accorridos e os
sauds altando, intendem os meus
dignitados, rebatido em cete gente moi
jovens brava. He assim mesmos o Mand
o mais dizerem mas não os mais felizes.
Em vista do te lo dolid de seu pa-
x e não posso dizer de appurar que desse
e sua demissão e collectivamente. Foram
~~o~~ ~~des~~ ~~de~~ ~~de~~ telegrammico agor Segundo
autro letter, motivando a demissão
em vista de desaprovacão pelo Conselho d'
l' Acad de dissolução de Camara. Voce con-
pendre que estou preocupado e por que
temos que. Podem não va certa em um
de cete gente, d' uns ambiciosos falsos
patriotas. Aguardo pris em cete impe-
nencia e rebato de tudo isto.

Não sou pessimista, sou em relações a
finanças, mas estou profundamente opo-

ensino sobre o seu futuro do nosso Paiz.
O indiferentismo, a mai educada he o
gost o que piora no Sociedad Bra-
silina. A perfidia - a calunia he o
que está em orden de dia. Voce sabe
que he assim mesmo.

Vai n'ith Pequeta Fracer La Plate,
no Velho Bridge o Lm. Levíl, Antigo
contrutor Naval - que prestou substan-
ciais ao Paiz, rohido durante a guerra
o Paraguay. The pessoa merecendo
pela Inglande - the recommend min-
to especial th.

5 de Junho. Sabemos que havendo bo-
rnia e V. d. Cunha mudado de favela em
o novo fabricha, fia Mendes o Vieira
da Silva que accutor. Voce P. o j. d. de
he de expiar que o tenta acusado em
muita d' nos Colleges. Vao haver em m-

1871
não em Ministério de hansenias, o que
não se bon.
As fites do dia 13 de Maio para m.
gufias e me diser que tudo o que o
sou henguillante. Você o deve reso-
sign - me cracau dem te bid grande
satisfact. Agora vise de sante, tute
de levar vise roçada e sua bo que
fins pessas dem saúmas pris de Cris-
te. Sei Sante he necessaria que o
Payer que famili.

Alent ojo juntar p'ntas n'ho 8 a 15
dias, por conta d' Medico.
Ales. sou muito para de Jox Alent,
affection santeis e de todos os meus
p'ntas - P'nta - mei famili.
Jox - P'nta - mei p'nta de nos
acide o abus aspecto de nos
P'nta - Amigo Vederiano
Vise

"Le Matin" 5 de Juin 1889.

LA FÊTE ET LA FORCE

ARQUIN - ITALIA

Tout le monde est d'accord sur la beauté de l'Exposition ; on vante la magnificence des bâtiments, les claires fontaines, les vertes prairies, les eaux jaillissantes, les musées, les plaisirs de toutes sortes ; et, comme il faut qu'on se plainte toujours, on s'efforce de faire, de ces plaisirs mêmes, une objection contre notre succès. « Ce n'est qu'une foire, dit-on ; une foire admirablement réussie, mais une foire. 1867 et même 1878 n'avaient pas accumulé tous ces attraits ; on avait surtout songé à l'accumulation de la force. On avait concentré à l'Exposition tous les moyens d'étude pour le savant, l'industriel, le commerçant et l'artiste ; on n'avait pensé qu'à cela, ou du moins on avait surtout pensé à cela. Le public mondain venait parce qu'il va partout où il y a du succès et de la foule ; mais il n'était pas chez lui à l'Exposition, il n'était qu'un intrus, il le savait, et ce sentiment même était un bon résultat de cette austérité relative. Il est bon que ces fastueux et ces dédaigneux, qui forment ce qu'on appelle *le monde*, soient avertis du peu qu'ils sont devant un grand savant, un grand administrateur ou un grand ingénieur. M. Le Play ne donnait pas à danser. S'il permettait d'ouvrir un ou deux restaurants, c'était pour qu'on pût manger à la hâte, et travailler aussitôt après. »

J'admire ces belles prétentions, et je m'en défie. Je crois au fond que si les deux précédentes Expositions étaient moins attrayantes que celle-ci, c'est parce qu'on y avait déployé moins d'imagination et de goût. M. Alphand et ses collaborateurs n'ont pas sacrifié l'utilité à la beauté ; ils n'ont pas cherché les ornements superflus ; c'est par l'harmonie des proportions et l'exacte appropriation des bâtiments aux expositions diverses qu'ils doivent encadrer et contenir, que M. Alphand a cherché et trouvé une architecture nouvelle. Le gothique est un grand art, qu'il est difficile, pour ne pas dire impossible, de copier ; pour l'art grec, qui est adorable, nous savons ce qu'en avaient fait ses imitateurs au bout de trois ou quatre mille ans. Voici enfin un art bien moderne, où la recherche de l'utilité se réconcilie avec le culte de l'idéal. Je tiens ce progrès pour un grand progrès, et je me moque de ceux qui pensent qu'on étudiera moins bien les machines parce qu'elles sont placées dans une galerie splendide, et tout près d'un beau jardin, planté d'arbres et émaillé de fleurs. La foire même, je l'avoue, ne m'est pas désagréable. J'aime à voir le grand monde rôder autour des machines ; et le petit monde, dont je suis, grâce à Dieu, prendre un moment de plaisir à contempler des chefs-d'œuvre amoncelés dans des bâtiments qui sont eux-mêmes des chefs-d'œuvre. Il se promène avec délices dans ces belles allées, ce petit monde. Bonne promenade, mes amis ; prenez un peu de repos et de joie ; vous n'en aurez demain que plus de cœur pour retourner dans vos laboratoires et vos ateliers.

Il n'y a pas sous la calotte des cieux de souverain qui possède de si beaux palais et de si charmants points de vue. Si c'est l'art qui vous attire le plus, vous êtes entourés de ses merveilles ; si c'est la science, voilà ses outils et ses produits ; si c'est la nature, il n'y a nulle part ni des fleurs plus éblouissantes ni une verdure plus éclatante. On a réuni, pour vous plaire, les arbres et les fleurs de tous les climats. On vous offre aussi de la musique. On prend au passé ce qu'il a de plus curieux et de plus beau, et on le met en parallèle avec nos produits modernes, sans craindre ni pour les uns ni pour les autres la comparaison.

Chaque époque a ses grands hommes et ses grandes découvertes. Aucun n'a eu autant d'hommes que nous, ni de tels hommes. Nous nous livrons bataille les uns aux autres de temps en temps, et c'est une honte. Mais nous nous livrons continuellement bataille à la force aveugle qui nous a opprimés si longtemps, et qui était faite pour nous obéir et pour nous servir. C'en est fait, elle est vaincue. Pasteur et Edison l'ont enchaînée et disciplinée ; la distance disparaît, la nuit s'enfuit, la maladie elle-même recule devant les découvertes de la médecine et de l'hygiène. Cette grande foire de Paris, la plus grande de toutes les foires historiques, a sur les autres cette supériorité de remplacer partout les charlatans par les savants. Le plus grand plaisir de tous ces plaisirs, c'est de voir de ses yeux le progrès et les succès si brillante, car c'est la fête de l'humanité. Elle donne aux pauvres les jouissances du luxe, et aux ignorants quelque chose des éblouissements de la science.

Mais gardons-nous de ne voir dans l'Exposition de 1889 que la fête. J'admire la fête, mais la force. La France n'avait aucun besoin de prouver qu'elle sait comment s'y prendre pour amuser ; elle avait peut-être besoin de montrer au monde comment elle travaille. Nous ne sommes séparés que par dix-neuf ans de l'année maudite. Nos ennemis en 1870 croyaient en avoir fini avec la force française. Ils disaient : « C'est une rivale de moins. » Ils avaient pris nos milliards, ravagé nos champs, rasé nos usines, pillé nos magasins et nos maisons, emporté dans leurs temples et dans leurs palais nos drapeaux qui ont été si longtemps la terreur des rois et l'espoir des opprimés. Quand, au milieu de nos revers, Chanzy ou Faidherbe, remportaient quelque noble et inutile victoire, ils disaient dédaigneusement : « C'est le dernier soupir de la grande nation. » Ils ont vu, depuis dix-huit ans, avec quelle rapidité l'administration et l'armée se sont refaites. Notre administration, Thiers l'avait remise sur pied en six mois. Notre armée, il l'avait en quelque sorte reconstruite de ses propres mains ; il avait reconstitué les cadres, rempli les magasins et les arsenaux, relevé les forteresses, amélioré la tactique, renouvelé la tradition de la discipline et du travail, relevé les âmes, fortifié les coeurs. Nous ne pouvons penser sans émotion ni à ces généraux qui ont travaillé, avec lui et depuis lui, à cette noble tâche, ni à ces officiers subalternes qui, au lieu de se laisser abattre par le sentiment de la défaite, se sont fait de la patrie et de la gloire de la patrie comme une religion. Courbet et

mes, quand nous avons pris la résolution de faire, en 1889, une exposition internationale, et de clore le siècle de la Révolution par la fête du travail, pour bien montrer le véritable caractère de la Révolution française, nous avions, en quelque sorte, peur de notre témérité. Pendant six ans on n'a cessé de dire que l'Exposition n'aurait pas lieu, qu'elle serait entravée, vaincue par la grève, par la guerre civile, par le désert, par la guerre étrangère. Chaque jour, venaient de l'étranger des nouvelles sinistres ; un malheur s'abattait chaque jour sur la place de Paris ; les anarchistes, blanquistes, communistes menaçaient de détruire la République et la société. Pour compléter notre déresse, on renversait l'un après l'autre les ministres du commerce. Tirard, Dautresme, Lockroy ne faisaient que paraître. C'est au milieu de ces difficultés que le travail de l'Exposition s'est continué avec une ténacité, un esprit de suite et un sang-froid dont peu de nations seraient capables.

Deux hommes restaient inébranlables dans leur foi et dans leur activité, Alphand, qui a créé la ville de l'Exposition, et Berger, qui l'a peuplée. Les monarchies criaient à l'envi l'une de l'autre qu'elles ne viendraient pas. Alphand, Berger répondent : « Les peuples viendront. »

M. Berger, pendant deux ans, semblait être partout à la fois. Il ne touchait terre un moment au Champ-de-Mars que pour repartir aussitôt, en quête de coopérateurs étrangers ou régionales. Il préchait son Exposition comme Pierre l'Hermitte la croisade. M. Alphand, pendant ce temps-là, faisait sortir de terre les palais et les jardins. C'est le bienfaiteur de Paris ; je dirais presque qu'il est le créateur du Paris moderne. M. Haussmann, que nous avons tant décrié, par passion politique, et qui a fait de si grandes choses, ne les aurait pas faites sans lui. Personne n'aura une plus grande place dans l'histoire de Paris. Non seulement, c'est un grand ingénieur, mais c'est un grand diplomate. Il est au mieux avec notre conseil municipal, qui n'est pas d'un commerce facile. Pour moi, tout en rendant justice aux ministres qui ont passé par là, et qui tous ont fait preuve de capacité, de résolution et de fermeté, je me fais une joie de dire que M. Alphand et M. Berger ont gagné une grande bataille pour la patrie.

Oui, une bataille. La force de la France n'est pas seulement dans ses arsenaux ; elle est encore, elle est surtout dans ses ateliers. J'aime nos soldats ; mais j'aime aussi nos ouvriers. Ce sont les deux instruments de notre sécurité et de notre gloire. Il me semble que j'entrevois enfin, après une longue attente, le jour bénit où les hommes n'auront plus d'autres champs de bataille que celui qui s'ouvre en ce moment à Paris aux applaudissements de toute l'Europe. La France, d'un seul bond, vient de remonter à son rang. Je demeure à la campagne, tout près de Paris ; je vois de loin, tous les soirs, illuminer la tour de trois cents mètres qu'Eiffel a bâtie avec tant d'habileté et de sang-froid, et dans laquelle un demi-million d'hommes va passer. Le drapeau de la France est là-haut au milieu des nues. Plane, drapeau glorieux, drapeau chéri, sur cette ville qui est la capitale de la science, et sur ce peuple d'ouvriers et de soldats qui renait à la vie et qui reconquiert par le travail le rang que des insensés lui avaient fait perdre. Sois désormais le symbole de la force vivifiante, après avoir été si longtemps le symbole de la force terrible. Et puisse cette date de 1889, répondant aux espérances conçues il y a cent ans par les plus nobles esprits, marquer l'avènement de la paix entre les peuples et de la fraternité entre les hommes !

JULES SIMON.

LE MATIN

